Commission : Démographie

Problématique : "Comment gérer les enjeux du vieillissement des populations au sein de l'UE?"

Pays : Finlande

Le gouvernement actuel de la Finlande est dirigé par une coalition de centre-gauche. Le gouvernement finlandais se caractérise par son engagement en matière de bien-être social, d'égalité des sexes et de protection de l'environnement, tout en restant profondément attaché aux principes de l'Union européenne.

La Finlande, comme de nombreux autres pays européens, fait face à un vieillissement de la population important. La problématique de cette commission, à savoir « Comment gérer les enjeux du vieillissement des populations au sein de l'UE ? », touche de près la Finlande. En effet, le vieillissement rapide de la population pose des défis à l'économie, aux services sociaux et à la santé, affectant ainsi l'ensemble du pays.

Le vieillissement de la population européenne, et en particulier celui de la Finlande, présente plusieurs enjeux importants : la hausse des dépenses sociales, la réduction de la population active, et la pression sur les systèmes de santé et de retraite. En Finlande, la proportion de personnes âgées de plus de 65 ans a considérablement augmenté ces dernières années(27% de la population) , car la génération du baby boom est en train d'atteindre l'âge de la retraite, et ce phénomène devrait continuer de croître dans les décennies à venir. Cela entraîne un risque de pénurie de main-d'œuvre qualifiée, ce qui affecte l'économie du pays, notamment dans les secteurs de la santé et des services aux personnes âgées.

Ce qui affecte également les finances publiques. En raison du vieillissement démographique, les dépenses publiques en matière de santé et de pensions augmentent de manière significative, alors que la base fiscale diminue, avec un nombre de travailleurs plus faible et une population de plus en plus âgée nécessitant des soins.

La Finlande adopte une approche proactive concernant les enjeux du vieillissement démographique. En tant que membre engagé de l'Union européenne, la Finlande soutient les initiatives européennes qui visent à renforcer la coopération en matière de politique de santé, de soins de longue durée et de retraite. Le pays est favorable à des politiques communes visant à mieux intégrer les personnes âgées dans la société et à favoriser leur qualité de vie, tout en allégeant la pression économique sur les États.

La Finlande est signataire de plusieurs accords et traités internationaux visant à aborder ces questions, notamment dans le cadre de l'Agenda 2030 pour le développement durable. Le pays soutient également la Stratégie européenne 2020 pour un vieillissement actif, qui encourage les États membres à adopter des politiques favorisant l'autonomie et l'inclusion sociale des personnes âgées. Le gouvernement finlandais soutient également l'initiative européenne en matière de politique de santé, comme le programme Santé 2020, pour une approche concertée des politiques de santé et de vieillissement dans l'UE.

La Finlande a déjà mis en place plusieurs solutions pour répondre aux défis du vieillissement de sa population. Parmi ces mesures, l'une des plus marquantes est la réforme des retraites, qui vise à

prolonger la durée de vie active des citoyens finlandais et à renforcer la durabilité du système de pensions. De plus, la Finlande a investi dans des systèmes de santé publique efficaces, en mettant l'accent sur la prévention et les soins de longue durée, afin de répondre aux besoins croissants de la population âgée.

Le pays a également mis en place des politiques de formation continue pour les travailleurs âgés et soutient la réintégration des personnes âgées dans le marché du travail par des programmes de réadaptation professionnelle.

En ce qui concerne les solutions proposées lors de cette commission, la Finlande suggère de renforcer la coopération entre les États membres dans le cadre d'un plan d'action européen pour un vieillissement actif, avec une attention particulière sur la création de structures intergénérationnelles. La Finlande prône également l'investissement dans la recherche sur les technologies de santé, en particulier dans les innovations liées aux soins à domicile, et sur l'automatisation des secteurs liés au vieillissement, pour soulager la pression sur les ressources humaines.

La Finlande propose également une révision des politiques européennes de migration, afin d'attirer des jeunes travailleurs qualifiés pour soutenir les économies vieillissantes de l'UE. Elle pourrait aussi proposer un programme européen de solidarité intergénérationnelle pour favoriser l'engagement des jeunes auprès des personnes âgées, à travers des programmes de bénévolat ou de mentorat.

En conclusion, la Finlande aborde le vieillissement de sa population avec une vision proactive et intégrée, en soutenant des solutions à la fois nationales et européennes. Le pays met l'accent sur la coopération avec les autres États membres de l'UE, tout en promouvant des politiques adaptées à la situation démographique de chaque pays. La Finlande continuera de défendre une approche inclusive et solidaire face aux défis posés par le vieillissement de la population.